
一年之初，是盼望了太久太

久的春天；一春之初，是飞舞了

太冷太冷的暴风雪，是雪中怒放

了太香太香的梅花。

所以我说，那闪烁在风雪中

的一点点火红、一缕缕紫烟、一

股股浓香，圣洁、冷艳、扑鼻，宛

如一只暗夜里翩翩起舞的火蝴

蝶，宛如一位清灵的唐朝少女，

宛 如 她 就 是 你 前 世 的 那 个 红

颜，那个楚楚动人的女子，痴痴

傻傻地等在风雪中，一等就是几

千年……这，也许就是我们所向

往的爱情。

梅花太美了，因为整个四季

到来之前，我们根本不知道什么

叫做美；梅花太香了，因为所有

的暴风雪覆盖了大地之后，我们

才 知 道 这 个 世 界 原

来会这么香；梅花太

红了，红得发紫、发

热、发电，一下，就把

我 们 的 心 一 个 个

“电”住了，魂儿全都

勾了去。那么，想象

一下：漫天雪花下，

踏雪寻梅，不遇，不

知不觉之间迷了路，

徘徊里，一两朵梅花

却 偷 偷 飘 落 在 你 的

肩头，粲然而笑……

这 ，就 是“ 肩 上

梅”的故事。恍惚之

间，我纷飞的思绪突

然 掉 进 了 这 个 故 事

里，画面唯美浪漫，

音乐缓缓流淌，我成

为 了 其 中 的 一 个 男

主人公，我多想让时

间 停 顿 在 那 一 刻 的

那一秒！多美的一个梦啊！

一个声音在心室里说：“世

上的梦，都是上帝写给画家的一

个纸条。”我暗暗用这句话来鼓

励自己：是的，我是画家，我是画

梅花的一个画家，我是把千树万

树的梅花画成墨色的画家，我在

画梦。可，这一生，梦一样的梅

花我能画个遍吗？

古往今来，梅花不仅入梦，

而且入画。第一个画墨梅的，应

该是北宋时期的华光法师，他画

梅之绝妙，不仅仅代表了他本

人，而是代表了一代宋人！元人

王冕深受其影响，从此为后人留

下了“不要人夸好颜色，只留清

气满乾坤”的千古绝唱。清代朱

方蔼曾夸赞道：“宋人画梅，大都

疏枝浅蕊。至元煮石山农（王

冕）始易以繁花，千丛万簇，倍觉

风神绰约，珠胎隐现，为此花别开

生面。”从入画角度论，北宋华光

法师云梅分十种，明代沈襄更有

十二种之别，但无外乎枯荣、繁

疏、官野、溪园、山篱之分；从色彩

上，亦有红、粉、白梅及外黄内紫

的腊梅之别。可见，和我同样做

梅花之梦的，何止华光法师一人？

我一直暗吟“古梅如高士，

坚贞骨不媚”，感觉这梅花不仅

是我的红颜、我前世的爱人，而

且是另一个不屈的我。也就是

从大学时代开始，我决心天下寻

梅，访山野之梅，问平原之梅，拜

傲雪之梅，读墙角之梅，无论怎

样艰辛，无论如何遥远，也要找

到哪一种梅花是我的最爱。

这些年，我到全国各地写

生，曾先后踏访长江三峡、八达

岭长城、黄山、泰山、五台山、井

冈山、太行山、峨眉山、天山等地

的各色梅花，遍览南京秦淮河、

杭州西湖、广东南雄等地的大片

梅林。最难忘的，是一九九〇年

在山西太行山王莽岭和锡崖沟

写生时，我看到崖上白梅后的那

份莫大的惊喜。那些白梅繁花

纷披，晶莹透彻，冰清玉洁，悄然

怒放，犹如万斛玉珠在

微 风 中 摇 曳 ，香 近 犹

远，清新脱俗。我的脑

海里至今还保存着当

年看见她的第一印象：

“美”。后来，我时常独

赏山野寒梅，尤其爱写

白梅。每每凝神提笔

之时，心被梅花主宰，

似胸储万点花香于竹

篱茅舍，笔含冰雪万朵

于江畔山崖，引神思恍

入 山 野 造 化 ，流 连 忘

返，不知今夕何夕。顿

时，天地之间生出一片

扑面的梅云，遥望去，

那梅花如云如雾，或繁

花满天，或一枝凌风，

或万里香飘，或咫尺清

明，使我仿佛从静寂玄

妙的佛门禅意中感悟

出 心 灵 的 一 片 空 明 。

每当静夜作画时，“山野白梅”便

会第一个跳进我的脑海里，乃至

后来的笔法墨韵，可以涤心中尘

埃，可以解宠辱羁绊，还可以清

刚之气，悟人生大道。我笔下之

物，皆与梅花精神息息相通，所写

白梅源于自然，直抵灵符，直抒胸

臆。然而水墨几笔，写不出绚烂

春色，荡不尽胸中块垒，惟放浪随

心、淋漓酣畅之后，方才恍入郑板

桥所描述“画到精神飘没处，更无

真相有真魂”的佳境之中了。

肩上的梅花，宣 纸 上 的 梅

花，梦境里的梅花，不管她如何

楚楚动人也好，惹人爱怜也罢，

总会萦绕着一股股寒气。那寒

气，应该有暴风雪的味道，应该

有中国北方女子的泼辣劲儿，

也是这个春天说出的第一句名

言 。 于 是，春 花 春 雨，缤 纷 碧

流，有人浅唱那首《梅花三弄》

的老歌，也有人独自开始了伤

春。时间就像一头老牛，怎么

慢，它就怎么来去，跟掉了魂儿

似的。

爱情也会变老的。当几千年

后的下一个春天，我真的变老了，牙

齿掉光了，拿不动画笔时，我还会

不会梦见那

个她呢？
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在美国，看“阿甘”们奔跑
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朝花夕拾 人生走笔

在我们的生活中，有些人或物

于我们常常是遥远而又是最亲近

的。譬如，你所尊敬的某位伟人，或

者是与我们远离的亲人。龙年岁

末，应台湾《旺报》之邀，我和报社党

委副书记杨守民组团去出席在台北

举行的海峡两岸征文颁奖活动。为

了工作方便，在确定出席名单时，单

位特意将守民兄的党委副书记临时

改为副社长。等我们真的到了台

湾，才发现我们在政治上过于敏感

了。在报到那天的招待晚宴上，国

民党中央副主席蒋孝严先生的一

段讲话——“你们的中共十八大闭

幕后，我发现在新当选的二十五位

政治局委员当中，有十七位我们都

很熟悉，七个常委中，有六位都是

我的老朋友”，很快就把开场严肃

的气氛变得轻松热烈起来。

我注意到，蒋孝严先生在讲话

时，始终是充满微笑的。尤其是他

一开始的第一句“各位晚安”之后稍

一停顿马上又补充了一声的“晚上

好”，当下便把大家逗笑了。在以后

的几天里，不管是在征文颁奖的仪

式上，还是在媒体高峰论坛上，以及

大大小小的政府宴会、民间交往的

场合，大陆和台湾的人士在发言时，

首先都要用“午安，下午好”“晚安，

晚上好”这种大陆和台湾经常用的

两种语言方式进行问候，最初感觉

有些别扭，不习惯，等到彼此特别熟

稔以后，这样的问候倒成了大家互

相沟通认可的桥梁。因为不论是

谁，只要如此的一说，人们都会自然

地绽放出爽朗的笑声。

台湾人真的爱笑。刚到台北

的下午黄昏时分，闲暇无事，我和

守民兄到街上闲逛。在靠近国父

纪念馆的路边，我们见到一对制作

上海水煎包的夫妇。他们的摊子

并不大，跟北京早晨在十字路口卖

烧饼夹鸡蛋的差不多。望着泛着

热气的排列整齐的包子，我问男老

板：台湾人也爱吃水煎包吗？男老

板见有人搭话，就放下手中的活

计，抬头对着我回答，还好，一下午

能卖十几笼。我看了看车扶手上的

一个牌子，上面写着——“五十元

五个”，合人民币两块二一个，比北

京街头卖的天津功夫包子高约一

倍，于是，我说：您的生意不错啊！

男老板听我夸奖，就面带微笑地

问：你们是从哪里来的？守民兄告

诉他我们是从北京来的。女老板

一听我们是从大陆来的，马上来了

精神，连忙告诉我们他们是江苏

的，当年他们的父母是随老蒋到的

台湾。我问：你们回过江苏老家

吗？男老板笑着说，回去过，家乡

好得很哩。守民兄又问，你们在街

头做食品生意，有没有城管、市容

一类的人管？男老板对大陆的城

管、市容显然不大明白，脸上露出

不解的神情。我解释道：就是你们

随便摆摊儿，有人管吗？男老板这

回听明白了，他冲我们笑了一下，

用手指着车棚上挂着的执照说，我

们不是随便摆的，有政府发的经营

执照。我们定睛一看，天哪，这执

照竟然是一九九九年由台北市长

签发的！见我们一脸的惊讶与羡

慕，老板娘也笑了，她一个劲儿地

招呼着老板：快揭锅盖！

最近一段时间，经常往南方

跑，我发现广东、江西、福建、台湾

等地的宴会大都以肉食为主，甚至

还有鸽子、蛇一类的东西。近些年，

出于养生的要求，特别是成为中国

野生动物保护协会会员，被国家林

业局聘为全国未成年人生态道德教

育委员后，我在饮食上基本上以素食

为主。此次去台湾的八天，除了在佛

光山寺庙里吃了两顿素食外，几乎在

任何一个宴会上，准备的都是各式

各样的肉食，很少看到青菜。这下

可难为我了。每到一地，我都会跟

饭店的女领班私下说，我是素食主

义者，请给我安排两个素菜，一碗米

饭。结果，每个服务员都会面带微

笑，一次又一次地满足我的心愿。

有五六次分餐，他们也居然按肉食

的道数给我也准备了十几种，让我

吃了个贼饱。特别是住日月潭湖

边云品饭店的那次，头天晚宴我在

尽情享受了丰富的素食后，由于场

面过于热闹，我把金色的保温杯落

在了那里。次日清晨，我在收拾行

李时才发现。我急忙找大堂服务

台，女服务员面带微笑说，您不要

急，我们马上去找，如果您急着用

热水，我们马上派人送来。大约等

了十分钟，服务员微笑着告诉我，

不好意思，杯子没有找到。我说，

这可不好，我在台湾还要待好几

天，如果没有了保温杯，吃药很不

方便。服务员看我很为难的样子，

说她马上让昨晚做服务的人员全

部赶过来，争取在我八点离开饭店

前找到。趁着他们找杯子的空档，

我独自一人到宾馆不远处的日月

潭湖边照相。等我回来时，昨晚为

我们晚宴服务的服务员，穿着圣诞

装面带微笑地走向我，说：对不起，

是我把您的杯子保管起来，没有及

时送给您。请多多包涵。说完，她

从服务台上双手拿起保温杯递到我

手里。那一刻，我的心里除了对台

湾服务业的敬重恐怕就是长久的

感动了。也许，有人会认为我在有

意考察台湾服务业的服务态度，我

虽然没这么想，但客观上却有了那

样的效果。

到台湾的日子里，我还发现一

个有意思的景象，那就是到很多景

区，导游并不都是训练有素、装扮

统一的女孩，而更多的是当地的志

愿者。这些志愿者无疑是当地的

活地图、百事通，知识很丰富，几乎

有问必答，而且笑容可掬，大大方

方。譬如给我印象很深的，一是嘉

义县快意生活村的女导游和通往

阿里山火车站的男导游，另一是新

竹县内湾古镇的彭老师野姜花粽

店的彭老师和镇上的村民代表杨

石和。这些所谓的导游，完全是志

愿者，每当有人到景区参观，他们

便会主动微笑上前当一次导游。

对于他们的水平，你尽可以用口若

悬河、滔滔不绝、眉飞色舞来形

容。在彭老师的野姜花粽店，我们

几十人驻足参观，里边经营着书

籍、百货、藏品，外边则叫卖着刚出

锅的野姜花粽。彭老师满脸真诚

地一一为我们每个人送了一个粽

子，看我们吃得很带劲的样子，她

的脸上像是乐开了花，连声说你们

下次一定再来品尝。望着彭老师

一家洋溢着的幸福的微笑，我不禁

想到我在北京郊区农家乐所见

到的那些张大妈李大伯们。我

把这个想法说给同行的守民兄，

他说他也有同感。看来，前人总

结的话是有道理的——幸福的家

庭都是一样的。而我觉得，幸福

一 定 是 要 写

在脸上的。

阿甘是美国电影《阿甘正传》

里那位可爱的弱智主角，他最典

型的形象就是不停地跑步。最

初，他就是依靠这种最原始的动

作，躲避了同学的迫害，后来，跑

步成为他的习惯，成了他惟一的

过人之处。在战场上，善跑的本

领不只一次地救了他的命，最后，

他还因为跑步成为全国的明星，

他的身后总有成千上万的追随

者。我记不清是什么时候看的这

部影片，应该在十几年前，有些遥

远，但我还记得阿甘长跑穿越美

国的场景非常美，记得在乡野、在

公路上追随阿甘跑步的浩荡人

群。画面很激励人，就像看一部

励志片，有一种强烈的想跟在他

们后面跑的冲动。

去年的春天我去美国，有很

多的感慨，随处可见的跑步者，是

诸多感慨中最直接最生动的，他

们是现实版的阿甘。

三月的华盛顿，窗外还在下着

小雪，早上起来，不远处乔治敦大

学教堂似建筑的屋顶上铺着一层

薄薄的雪花，眼前的波多马克河边

不时有穿着短衣裤的人在奔跑。

更多跑步的人，是在公园的步道

上。在华盛顿市区的国家公园，不

时有跑步的人从我身边闪过，他们

身着运动衫裤、跑步鞋、帽子、水

壶，装备齐全，头上除了头带，还有

iPod……跑步者中有结伴的，有手

拉着刚刚会走路的幼童的，有牵着

狗跑的，有的则被狗牵着跑……最

令我惊讶的是推着婴儿车跑步的

人。在迎面跑来的人群中，我发现

一辆加宽的婴儿车，这种特制的婴

儿车，双人床那么宽，三个轮子，轮

子很大，大概是为了减少颠簸。爸

爸推着车，里面并排坐三个半岁到

两岁多的孩子，妈妈牵着一只巨大

的犬，一家六口在春天里奔跑，早

上新鲜的太阳和着轻风拂过孩子

们的面颊，坐在车里“奔跑”的孩子

们睁大着眼睛，看四周油汪汪的细

腻绿光，小小的鼻翼忽闪着吸吮小

草摩擦生出的清香。这是这座城

市最美丽的一景。随行的朋友说，

公园一年三百六十五天免费向公

众开放，每天到这里来的有两种

人，一是各地前来参观的众多游

客，另一群人就是跑步者。

从到美国的第一天起，我的

心里就有了一个想弄明白的问

题：初春，天很凉，但有三成以上

的美国女人都愿意光脚穿浅口皮

鞋，有四成的女人穿丝袜短裙或

者光着腿穿七分裤。看着她们裸

露的腿脚，我想起小时候外婆的

唠叨“寒从脚下起”。她们不冷？

从婴儿期就坐在车里“奔跑”，是

不是一个答案？

在美国，长跑是一项非常受

欢迎的体育运动，在各种时尚新

潮的健身方式层出不穷的今天，

喜欢标新立异的美国人似乎在这

个问题上很“本分”。几年前看到

一个统计数据：跑步是美国参加

人数最多的健身活动，有近亿人

长期坚持跑步。在美国半月，从

西海岸到东海岸，只要我站在窗

前眺望，随处可见满面春风的跑

步者，他们嗒嗒的脚步声与他们

结实的身体一起跑过来，我在心

理上总会感觉到一些逼迫，一些

威胁，更生一些敬意。这些跑步

者是自觉、主动、严肃而认真的。

在美国，不仅阿甘能跑，喜欢跑，

而是美国人都喜欢跑。美国有无

数的阿甘。

我知道有些懒散的我永远也

跟不上阿甘的步伐，但我理解阿

甘：活着，就不能停下脚步。

其实，跑步是一个自己与自

己相处的过程，是一个很好的心

疗的过程：时间、计划、路线、速

度，目标自己设计，像设计人生，

非常个人。奔跑的过程是放下一

切和自己独处的过程。跑步不仅

是身体上的运动，更有点禅修的

味道。跑步很像我们的人生，短

跑需要爆发力和速度，彰显人的

果断和坚强；长跑需要的是耐力

和最后的冲刺，是坚持、执着，是不

放弃、不言败。我相信美国的阿甘

们在从事这样一种枯燥、单调的身

体的运动时，一定也在进行着一种

哲学思考。或者，他们正是在用不

停地奔跑阐述长跑这项运动本身

的价值：信仰、纯洁、祈祷、奇迹、坚

守。这些价值，也是我们生命的价

值。这些价值告诉我们，无论你身

处何方，此时境遇如何，总是会让

你感到温暖和力量。

跑 步 是 人 类 最 原 始 状 态 的

运动，因为原始而美好，就像女

人生儿育女，因自然而伟大。让

跑步成为我们的生活常态，成为

我们的人生

哲学。

它是雪天里

小女孩手里的小火柴

点亮了森林里的绿

白雪很白，森林很绿

雪地上的梅花脚印

是春姑娘悄悄留下

那条小路

那头是冬天，这头是春天

梅花鹿站在中间

跨过去吧，跨过去吧

时间，总要过去

如青春里流淌的小河

满载着诗意与期望

雪未停，鹅毛纷纷

柴堆里的火星，也催促你了

华丽的转身，惊了火

它打了一个喷嚏，变成了烟花

落满梅花鹿的犄角

她骑鹿而过

白雪很白，森林很绿

猛打了一个喷嚏，变成了烟花

心 晴
李愫生

一般情况下，宴席摆在家里

或 者 是 酒 店，可 在 商 州 这 个 地

方，宴席却常常会摆在大街上，

这确实是一个很奇特的习俗。

第一次见到这场景的时候，

我被这热闹的场面所吸引，可却

不知道这是在做什么，但好奇心

驱使着我，让我放慢了赶路的脚

步。这是一个并不宽畅的巷子，

但是巷子两边却摆满了桌椅板

凳，很多人凑拥在那里，案子上放

着大块的熟肉，热气腾腾，香气四

溢。有的人在择菜，有的人在切

胡萝卜白萝卜，有人在炸豆腐块，

好一派热闹的景象。所有的人都

忙碌着，兴奋着，来来去去地拿东

西，取东西，切菜，炒菜，男男女

女一大群。这是在干什么呀？我

有些纳闷，为什么会有这么多的

人，怎么会跑到大街上来做饭，做

的这么多的饭菜又会派上什么用

场？很多的疑问在我的脑子里盘

旋，因为于我来说，是第一次在街

上看到这个景象，而且是在一个

繁华热闹的城市里。

我慢慢地走着，慢慢地观望

着，没有人留意我的存在，他们只

顾忙着自己手中的活儿，我从他

们一拨一拨的人身边走过，看了

好大一会儿，却也没有看出个究

竟，但我又不愿就此离去，就停下

了脚步，向一个正在切菜的中年

妇女问道：“大姐，你们这是在做

什么呀？这么多的人，好热闹！”

那妇女抬起头来说：“过三周年

呢！”我有点明白地应着：“哦！”继

而又说，“你

们这三周年

还搞得挺隆重！”她笑了笑说：“我

们这都这样！”在同她说话间，我

看到一间房子里点着蜡烛，摆着

香案，室内香烟袅袅，一派庄重与

虔诚。三周年，一般来说，是活人

给亡人所做的祭奠，这是商州当

地的一种习俗。

了解之后，我便走了，没想到

下午再经过的时候，很多人竟然

在巷子里吃起宴席来了，每个桌

子中间都有一盆商州有名的大

烩菜，边上围着六个盘子，人们

一边吃菜，一边划拳喝酒，顺着

巷子边一直摆过去，一直摆到好

长，这是我不曾想到的。我原以

为，他们在街上做菜，是因为家

里的地方窄小，做不开，故而放

到街面上，没想到他们不仅在街

上做，还要在街上吃，而且还会

在街上搞得这么隆重，并且铺开

这么大的场面，这是在我所到的

地方不曾见过的。这场宴席持

续了两天，一直到第三天中午，

人们才收拾了桌椅板凳方宣告

结束。

待得久了，方知道，这个地方

不只是做三周年放在街面上，娶

媳妇，嫁女儿，家里老个人，所有

的红白喜事，宴席一应摆在街上，

这在当地的百姓中是一种既定的

习俗，在外人眼里看来，这是一种

新奇，可于他们来说，是再平常不

过的事了，并且在当地，有专门出

租此类器具的人，桌椅板凳，大锅

大盆，餐具类的，谁家要有事了，

直接去租凭人的家里支取就行

了，事后，若无损坏，交点租金，送

回主人家就行了。

后来，每每见到街上的宴席，

便知道是有人家在忙事了，见得

多了，也就慢慢地接受并习惯了

这种习俗。每一个地方都有每一

个地方的习惯，每一个地方都有

每一个地方的习俗，这或许便是

人们常常说的地域文化。

冬日的下午，天气奇冷，因为

与人相约，不得不走上街头。在

街上，我又见到了素日里见到的

宴席，这是一户结婚的人家，宴

席的场面比平日里还要隆重还

要大，绵延二排，有五十余米长，

满桌菜香四溢，笑语喧天。天气

如此之冷，但是人们却坐在街边

吃得如此高兴，如此热闹。人们

个个兴高采烈，脸上闪烁着动人

的笑容，觥筹交错，推杯换盏，极

尽人情之欢。没有店主干涉或出

来搅局，吃酒的吃酒，营业的营

业，互不相扰，这似乎是一件极自

然平常的事。寒冷的天气，于宴

席上的人们来说，没有丝毫的影

响，在他们身上，人间的温情已经

消融了冬天的寒冷，因而纵然令

他们置身寒风之中，却浑然不觉。

于是，让我想到了一句话：

“一方水土养一方人。”而一方习

俗也造就了一方人，商州人淳朴

宽厚的民俗想必也是由此而来的

吧，这种街面上的宴席，于商州这

座城来说是一大特色景观，我想

也是商州本土文化一种体现吧！

我轻轻地走过，而他们依旧

在热闹着……

香雪海（国画） 陈奕纯 绘


